

# EL RADICAL

PERIÓDICO REPUBLICANO

Cáceres 3 de Octubre de 1933

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Cáceres, 1'00 peseta al mes.  
Fuera de id., 3'50 al trimestre.No se devuelven los originales  
ni se mantiene correspondencia  
sobre los mismos.Los originales deberán venir fir-  
mados, y de los que se publiquen  
responden sus autores.

## PROBLEMAS DE LA PROVINCIA

No es envidiable la situación en que la pasada coalición gobernante ha entregado la provincia al nuevo Gobierno. Graves problemas quedan planteados en que la solución, si ha de ser justa, tropezará con dificultades punto menos que insuperables; pero en superarlas ha de estar precisamente el timbre de gloria que al Partido Radical, por conducto de sus hombres de gobierno, le está reservado. Si triunfamos en esta aspiración mereceremos la gratitud de nuestros paisanos.

Es quizá el problema de las invasiones, y paralelamente el más fundamental de la Reforma Agraria, el que con más fuertes trazos dibuja su contorno inquietante para Extremadura.

Posiblemente toda la gravedad de la actual situación, dimana del confusiónismo acomodaticio que anteriores gobernadores imprimieron a estos dos problemas.

Era muy cómodo permitir las invasiones arbitrarias y tumultuarias en las dehesas, con el pretexto de que oponerse a ello era perturbar el orden público. ¿Puede haber una perturbación mayor ni más grave que la subversión del derecho?

Ahora se plantea el problema en términos concretísimos y no hay más remedio que resolverlo. ¿Quién siembra los barbechos invadidos? ¿Vamos a legitimar el desafuero de los que arbitrariamente y por la violencia atropellaron el legítimo derecho del propietario o del arrendatario para verificar unas labores abusivas?

Ese era el sistema del pasado Gobierno. Consentir el atropello para luego legalizarlo, y ese sistema mereció la repulsa de todos los hombres de recta conciencia y mereció también nuestra protesta más enérgica.

Seguir las normas que han producido la desastrosa situación en que estamos, sería suicida, puesto que entonces nos haríamos solidarios del destrozo material y moral que dichas normas trajeron a Extremadura.

¡Aquellos señores que todo lo supeditaban al orden público! ¡Que no se perturbe el orden público! Y por que no se perturbase el orden público, consentían los mayores desafueros, las invasiones de fincas, el robo en cuadrilla, de bellotas, etc., etc.

No. Se equivocaron aquellos gobernadores que tenían una visión miope de lo que es el orden público. El orden público es sobre todo y ante todo el acatamiento a la Ley. La Ley debe impedir que se produzcan alborotos. Los que han invadido abusivamente una finca para labrarla, están fuera de la Ley y no podemos reconocerles ningún título legal de permanencia en la finca.

Claro está que como no se trata de castigar actos ya pasados y que no castigó quien pudo y tenía obligación, el propietario que se aproveche de esos barbechos que contra su voluntad se realizaron en la finca, debe abonar a los invasores el valor de los mismos, debidamente apreciado por quien tenga título y suficiencia para ello.

Es verdad que estamos en la obligación de proporcionar tie-

rras a los labradores y aún ayudas que necesiten los más modestos para continuar labrando. Es verdad también que debemos remediar, en la medida de lo posible, la angustiosa situación en que los campesinos se encuentran a consecuencia del mal año y a consecuencia también de pasados errores.

Pero este ya es otro problema bien distinto y que nada tiene que ver con la liquidación a que estamos obligados de las invasiones arbitrarias.

Yo no veo más solución para el paso que la de realizar obras públicas y de utilidad general. ¡Ese ferrocarril Villanueva-Talavera, que está paralizado!

Y para proporcionar tierras de labor a los que carecen de ella, medios sobrados tiene el Instituto de Reforma Agraria yendo a la ocupación temporal de las que necesite y medios tiene también con esos 35 millones de que dispone para proporcionar a los labradores que asiente, abonos, semillas y aperos.

Pero este ya es otro problema de que me ocuparé con más extensión.

FULGENCIO D. PASTOR

## Grandioso acto político-cultural, organizado por la Juventud Republicana Radical de Cáceres

El domingo 1.º del actual, como habíamos venido anunciando se celebró en uno de los amplios salones del Café «El Mercantil» la primera conferencia del ciclo organizado por los elementos de nuestra entusiasta Juventud.

A las once de la mañana numeroso público ocupaba el espacioso salón destinado al efecto, engalanado con alegorías a la República y la artística bandera que sirvió de acicate a los hombres de la primera República.

A las once y media y ante la numerosa concurrencia que esperaba impaciente, el vicepresidente del Comité local de la Juventud, señor Berzocana hace una presentación brillantísima de cada uno de los oradores.

Lorenzo Morales

Entre aplausos se levanta para hacer uso de la palabra el

vocal bibliotecario señor *Lorenzo Morales* que tras larga salutación comienza por expresar la facilidad de su tarea. Hace resaltar el júbilo que le produce haber llegado hasta aquí a fuerza de optimismo, entusiasmo y fé republicana. Se ocupa de la orientación de la Juventud, ensalzando los ciclos de conferencias político-culturales, y los proyectos de cuadros artísticos y representaciones músico-teatrales, así como la apertura de clases para la elevación cultural del elemento joven.

Resalta luego la posición que ocupa la Juventud respecto al partido y a la opinión pública.

Define los dos frentes políticos que existen en España, atacando por igual a los extremos izquierda y derecha.

Hace una comparación del elemento de edad y del joven respecto a la tradición y al idealismo respectivamente.

Trata del problema actual que ha de ser el problema de siempre.

Expone nuestra situación en el Poder: Orden, Libertad, Justicia; tal es, dice, el lema de la República; no otro el de la Juventud. Exhorta a los jóvenes a que, saliendo de la indiferencia, engrosen las filas republicanas. Estudia lo que son las grandes masas y termina su bella peroración recordando unas palabras de «El Caballero Audaz» en su libro «Las responsabilidades de Lerroux».

Una gran ovación premia la disertación del joven elemento que fué varias veces interrumpido.

Casado Marugán

Ocupa la tribuna en nombre de la Juventud Local, el señor *Casado Marugán*.

Comienza saludando a los amigos y también a los enemigos. La Juventud, dice, debe descubrirse respetuosamente ante el idealismo, siempre respetable, del enemigo, aun cuando en el momento oportuno acuda a combatirlo en cuantos terrenos se la busque.

Habla del fin primordial de las Juventudes: civismo y cultura.

La Juventud debe prepararse social, cultural y políticamente para ocupar aquellos cargos del Partido que le sean ofrecidos, para reemplazar dignamente y superar, si es posible, la labor del elemento viejo, y con sus energías y sus teorías a tono con su nueva vida, impulsar al Partido por derroteros de perfeccionamiento. Hasta este momento, la Juventud debe solo tener deberes, nunca derechos.

Dice que no quiere, ni puede profundizar disertando sobre temas trascendentales; primero porque probablemente serían inútiles cuantos esfuerzos hiciera en este sentido, pues que su desenvolvimiento político, dentro de la Juventud, le ha impedido capacitarse lo suficiente para poder disertar sobre temas de algún alcance político. Y en segundo lugar, porque la Juventud no

quiere saber de política, hasta el momento mismo de tener que sustituir los elementos decrepitos a quienes la vida separe del Partido.

Su misión brevísima, ha de concretarse a recordar a los jóvenes sus obligaciones morales y económicas respecto a la Juventud. La moral, necesaria para el desarrollo espiritual y político de la Juventud, y la económica, sin la que, por enormes que fueran sus iniciativas y valientes sus aspiraciones, no podrían alcanzarlas nunca. Una y otra tan puras, nobles y desinteresadas deben ser, que los propios enemigos tengan que mirarla, si no consintieran al menos con respeto.

Ensalza la importantísima labor que está llamada a realizar la mujer en la vida política. Hace un llamamiento a toda la juventud masculina para que, dejando a un lado prejuicios y rutinas de antaño, se aliste en la vanguardia radical que espera ansiosa su cooperación inestimable que pueda servir de acicate a los ímpetus y entusiasmos femeninos.

Las últimas palabras del orador son acogidas con estruendosa ovación y dura hasta que

Antonio Marcelo

Hace uso de la palabra el vicepresidente de la Federación Provincial de Juventudes Radicales *Antonio Marcelo*, que comienza diciendo que, aunque no esperaba ser llamado a intervenir en aquel acto por corresponderle al presidente, ha tenido que ser así ya que éste se encuentra enfermo lo que lamenta sinceramente.

Hace un estudio comparativo entre la cultura de otras regiones de España y Extremadura para sacar la consecuencia de que siendo ésta—desgraciadamente—una de las que mayor número de analfabetos tiene y donde la cultura superior tiene menos base, ha de ser en ella lógicamente una, también, de las que menos ciudadanos puedan presentar condiciones políticas suficientes para regir los destinos de España. Por eso llama y exhorta a la Juventud a que procure alcanzar el mayor grado de preparación técnica para que en el mañana pueda ostentar orgullosa tantos hombres cultos e inteligentes como necesite la Patria.

Justifica esta manera de expresarse, diciendo que no acostumbra a presentarse en público haciendo alardes de oratoria que no posee; no utilizó ni quiso utilizar frases hechas, porque siempre acostumbró a hablar con corazón.

Hace historia del nacimiento de la Federación, hasta que una vez celebrado el Congreso de Juventudes en Madrid, surgió bajo aquella influencia, la idea feliz de constituir la que aspira a cobijar todos los jóvenes de nuestra provincia.

Se refiere luego a la labor de *Marcelino Domingo*, censurando agriamente su parcialidad y caudillismo que insensatamente le llevó a destrozar su Partido.

La Juventud, dice, no aspira a ocupar cargo político alguno

## A LA OPINION PUBLICA

Constantemente estamos siendo objeto de duros ataques por distintos—por no decir todos—los periódicos de la localidad.

Quizás a más de un correligionario le parezca demasiado pasivo el papel que en este caso nos reservamos, al no responder a esos insultos. Pero como ello sería hacer precisamente el juego a nuestros encarnizados enemigos, nos abstenemos de contestar a tanta majadería, para no caer en el mal encubierto, lazo que se nos tiende.

EL RADICAL se ha marcado una norma de conducta fija e inflexible y, hoy por hoy, deja caer en el vacío las bravatas de cuantos charlatanes dejan correr su pluma a impulsos del despecho.

Poco dice en su favor el proceder de aquel que, no sabiendo dignamente sobrellevar su derrota, se lanza a los cuatro vientos pregonando el sentimiento profundo que le produce el abandono de las trincheras que la opinión pública le hizo desalojar de la manera más vergonzosa.

Pero menos dice, aún, el que, cuando la vida del derrotado está pendiente de la voluntad del que triunfó, se permita el vencido para, confundir al pueblo, hacer ostentación vana de bravuconerías que, de antemano saben, no han de ser repelidas, por la conmiseración que han de inspirar a los que le derrotaron, que saben ser vencedores, pero vencedores dignos.

Se lanzan manifiestos modelo de incultura y, cuando la fogosidad de nuestra Juventud va a contestar de manera adecuada, el partido les aconseja, y se congratula de ser atendido, que guarden la respuesta para mejor ocasión.

Se nos insulta descaradamente, y hacemos caso omiso de las injurias...

Mas, esperemos algún tiempo para defendernos con las armas que se nos ataca.

No queremos que, dejados llevar de nuestro entusiasmo, caigamos en la trampa que nos preparan, dando lugar a que nuestros enemigos se aprovechen de ello, para crear conflictos que sólo a la permanencia de nuestro Partido en el Poder se achacarían.

Nos hemos marcado una conducta que la opinión pública sabrá comprender, y dejamos la lucha (lucha inútil después del triunfo definitivo) para el tiempo oportuno.

¡Entonces, responderemos!



Elpidio Solís Borrella

PROCURADOR Y  
AGENTE DE NEGOCIOSCalle de los Capitanes Galán y García-Hernández  
CACERES

petu y la energía que le caracteriza en todos cuantos actos puedan redundar en beneficio de la causa de quien es el más grande propulsor, comienza a hablar y, también como siempre, son sus primeras palabras para aquellos ciudadanos dignos de censura por su proceder criticable que caracteriza y pone de manifiesto de una manera clara y terminante cuales son sus aspiraciones que únicamente deja al descubierto los anhelos y deseos de cargos y prebendas.

Con el corazón—como siempre—habla. Y las palabras del corazón, las expansiones del corazón, que son espontáneas y retadoras, verdaderas explosiones se dirige a la sala y la sala—hasta la que llegan las vibraciones de su alma grande, de su alma limpia—emocionada escucha. Y entre el orador y la sala se verifica una compenetración de sentires que sus palabras haciendo eco del sentir de los que escuchan van tocando como punta de lanza cada una de las llagas que deprimen y agotan el corazón dolorido de la masa.

Y la masa al sentir que sus heridas se resienten acuciada en sus deseos de curación por las palabras enervantes del que discurre, se manifiesta henchida de gozo, y la sala, como un monstruo respira fuerte, precipitada y culmina a cada instante en aplausos interminables que hacen arder la sangre del orador... Y esta corriente que electriza y entusiasma al que habla y que a quienes escuchan, mantiene los nervios en tensión durante todo el tiempo que dura su valiente y documentado discurso.

Agradece sinceramente con toda su alma todos esos aplausos, todas esas muestras indubitables de simpatía, de cariño, tanto más valiosas, tanto más sinceras cuanto que van dirigidas hacia un hombre que nada tiene y que día por día y año a año ha conseguido rebelarse luchando contra la Monarquía nefasta, lucha en que—a poco más que hubiese durado—habría consumido todas, absolutamente todas las energías, todas esas pocas energías que le restan; energías que solo avaloradas con los latigazos de su corazón enorme, pueden hoy hacerle, aun, resistir el embate aplastante y destructor de los años, permitiéndole todavía presentarse a un público joven y fuerte, con fortalezas que le recuerdan ¡ay!, sus tiempos de juventud rebelde y destructora.

Canta después la obra monstruosa del más grande caudillo republicano, del revolucionario de todos los tiempos y todas las edades, de don Alejandro Lerroux.

Y dice que las juventudes han de mirarse en el espejo de constancia, de terrible y agotadora constancia que su jefe supone.

Y le presenta demoleedor e imponente en sus primeros años jóvenes, y le recuerda haciendo de las multitudes jugueteras de sus caprichos, en sus primeros años, para dar vida a esos juguetes y constituir con ellos el pedestal en que un día habría de sentarse la fuerza más potente y más culta de la República española. Y en contraste con aquellos ímpetus juveniles le presenta también imponiendo su talento y su enorme cultura, esa cultura política que nadie puede calcular donde acaba... le presenta tam-

Baños de Montemayor (Cáceres)

GRAN HOTEL PAYÁ EL MAS ACREDITADO Y UNICO  
FRENTE AL BALNEARIOAGUA CORRIENTE EN LAS HABITACIONES  
GARAJE Y TELEFONO NUMERO 3

Dirección: Hijo de Payá

AUGUSTO MARCOS BRAVO

PROCURADOR DE  
LOS TRIBUNALES

TELEFONO NÚM. 35

GARROVILLAS (Cáceres)

ponde al elemento del trabajo físico.

Pero nosotros sabemos, y vosotros obreros debéis saber también, que no es el músculo exclusivamente el encargado de transformar el mundo, la sociedad. Que no es el músculo y si la inteligencia, la que ha marcado y registrará siempre las transformaciones de los pueblos, y que es la inteligencia con la imprescindible cooperación y ayuda de los brazos, la que ha de dominar al mundo.

Y avala sus afirmaciones con ejemplos decisivos e irrefutables.

Fué la inteligencia y no el músculo, la que después de largos estudios, de terribles meditaciones y ensayos, la que nos dijo un día que ella, ella de la manera más fácil y simple, sabía la forma, la manera de dominar y reducir, de enterrar y hacer morir la potencia destructora, la muerte misma que el rayo, hasta entonces, había llevado en su seno.

Y nos recuerda cómo también fué el cerebro el que un día, acosada Siracusa por la escuadra enemiga que iba a destruirla en pocas horas, la inteligencia, la sabiduría de Arquímedes, sin esfuerzo, prescindiendo del músculo, de los brazos, con unos simples espejos, destruyó la potente escuadra con gran sorpresa de amigos y enemigos, librando a su pueblo de la dominación extranjera.

Y habla de los barcos que impulsados por la inteligencia, desafiaban, venciendo, las iras de las profundidades y tempestades de los océanos.

Y se refiere luego a la infinidad de servicios que nos proporcionan los trenes, los aviones... y nos habla de la electricidad y de la radio, y de las innumerables actividades que la inteligencia proporciona al mundo para asombrarlo.

Pasa luego a analizar las diferencias de procedimientos, de vida de las monarquías y las repúblicas, marcando acertadísima y fielmente los perjuicios y ventajas de una y otra, para sacar la consecuencia de que es la República la que ha de conseguir el triunfo y la salvación

ANDRÉS CORCHADO

CARBONES MINERALES  
Y VEGETALES

Condes, 1 Teléfono, 304

GRAN GARAGE

EL DIA PRIMERO DE OCTUBRE PROXIMO se inaugurará este amplio y acondicionado Garage, en la Ronda del Hospital, con todos los servicios modernos. Jaulas independientes, y abonos mensuales para el lavado, engrase y reparación de los coches abonados a PRECIOS ECONOMICOS. GRAN TALLER DE REPARACIONES, con personal especializado. Todos los trabajos se harán con presupuesto previo y fecha de terminación de los mismos

JEFE DE TALLERES: Sebastián Marín

SOLICITE DETALLES Y CONDICIONES AL TELEFONO 239

CAFE MERCANTIL  
RESTAURANT-BARServicios a la carta y por cubiertos  
(Plaza de San Juan (antiguo edificio de Hacienda))

de los pueblos. Pone ejemplos con las repúblicas jóvenes de las naciones hispanoamericanas y las ansias de todos los pueblos oprimidos para alcanzar nuestra forma de gobierno, como la barquilla salvadora que les hará vencer todas las tempestades.

Una monarquía perfecta, dice, no podrá llegar nunca, a una República mediana, cuando más perfecta.

Censura a los socialistas que creen haber traído la República, y dice que no fueron, ni fuimos nosotros, sino los cobardes o convencidos que la abandonaron. (Aplausos).

Y termina su formidable discurso agradeciendo a todos los correligionarios que no mirando medio ni sacrificios se desplazaron de sus pueblos para escuchar las palabras radicales.

Que sea la República, dice, el pináculo de la Ley.

La sala puesta en pie, aplaude entusiasmada al orador, y enardecida da vivas a la República, a España y al Partido Radical.

Así fina el acto, primera conferencia del ciclo organizado por la incansable Juventud, y, hasta la próxima.

Casa CASTAÑO

Cerveza «El Aguila» en bock  
Todos los días Mariscos

Moret, 7 CACERES Teléfono 197

Instituto Nacional  
de 2.ª Enseñanza

Previamente invitados por el señor Director hemos asistido el pasado domingo a la apertura del curso 1933-34, celebrado en el Paraninfo de aquel Centro oficial.

La presidencia estaba constituida por el señor Gobernador civil, el alcalde y el director del Instituto.

Aparte de los profesores del Instituto y de la Normal, asistieron al acto el coronel del Regimiento número 41, el presidente de esta Audiencia y el diputado a Cortes señor Valiente.

Como todos los años, es leída una memoria documentada de la labor beneficiosa realizada y a continuación se procede al reparto de los premios correspondientes a los alumnos que fueron matriculas de honor.

Posteriormente el Gobernador civil señor Ferrero pronunció un brillante discurso ensalzando a los jóvenes estudiosos y en nombre de la más alta Magistratura de la República declara abierto el curso. Discurso premiado con una formidable ovación.

Terminado el acto y a los acordes del Himno de Riego, interpretado por la Banda Militar, se desalojó el Paraninfo, sirviéndose un «lunch» en la sala de profesores.

RADICALES:

Un anuncio en EL RADICAL cuesta muy poco dinero y con ello favoreceréis grandemente nuestro periódico que es el vuestro.

"RADICAL"

Hemos recibido el segundo número de la revista «Radical», modelo en su género.

Solo dos números ha publicado, y ya ha merecido los elogios más calurosos de la gran prensa nacional. Este sólo hecho ser suficiente, por sí, para juzgar la perfección e importancia de la revista «Radical».

En ella podrán ilustrar típicamente todos los correligionarios, con trabajos que a las plumas más ilustradas de nuestro Partido, que tratan de juzgar mensualmente, con maestría que ellos saben los problemas más trascendentes de la política española.

Todos los buenos correligionarios deben suscribirse a la revista «Radical», que constituye hoy por hoy, la mejor prensa del fomento que va tomando la Prensa encargada de defender los altos intereses de nuestro partido.

Por nuestra parte dejamos correr nuestro entusiasmo para pregonar las excelencias de la revista «Radical», a la que felicitamos sinceramente por su rotundo triunfo.

ANIS INFERNAL  
EL PEOR DEL MUNDO

No se puede llamar constitucional a aquel estado donde las libertades del ciudadano no están eficazmente garantizadas, y los poderes limitados y coordinados entre sí, y donde la nación no está representada por un parlamento, que sea la expresión suprema de la conciencia pública.

ADVERTENCIA

A todos aquellos correligionarios que nos favorecen semanalmente con el envío de originales, les rogamos encarecidamente que manden sus trabajos en cuartillas escritas por un solo lado, y dejando bastante espacio entre los renglones, pues de otra forma sentiríamos tener que suspender la publicación de algún escrito.

El socialismo y la reacción son sinónimos en sus procedimientos retardatarios y ampulosos, de efectivo anquilosamiento social, secuela de vicios atávicos y de corruptelas políticas de todo orden.

SUSCRÍBASE A

"EL RADICAL"

y fomentará los intereses del Partido

Los mejores Caramelos y Jarabes para refrescos, son los que llevan la marca PATRONA DE ESPAÑA.—Dirigir los pedidos a

LUCIO GONZALEZ

PORTAJE

